
橋でございます。冒頭に二つお礼を申し

上げて、本題に入りたいと思います。私、今、

ご紹介の中にはございませんでしたが、実は、

東京ガスという会社から出向しておりまして、

日頃、東京ガスが大変皆さまにお世話になっ

てると思います。まず、お礼を申し上げたい

と思います。なんで東京ガスが来てこういう

ことをやってるのかというと、「日本障がい者

スポーツ協会」、そして、「日本パラリンピッ

ク委員会」というのは、健常者のほうは、「日

本スポーツ協会」と、「日本オリンピック委員

会」が別の公益財団なんですけども、私ども

の世界は、障がい者スポーツ協会の中に、日

本パラリンピック委員会が内部組織としてご

ざいますので、同じ組織なんです。したがっ

て、会長が同じ人で、内部組織ですから同じ

人で、鳥原と申しまして、東京ガスの社長、

会長経験者でございます。そうした意味で、

私も東京ガスから出向して、また、千葉にお

いても、東京ガスの千葉支店をはじめとして、

東京ガスがパラリンピックを全面的に支援さ

せていただいておりますので、そうした意味

で、いろんな所でお目にかかってると思いま

す。お世話になってると思います。ありがと

うございます。

もう一つ。僭越ですけども、今、貞石さん

がいろいろお話しされました。千葉市の方々。

熊谷市長、この後、お見えになるとうかがっ

ておりますが、大変お世話になっております。

お世辞じゃなく、千葉市は私が知る限り、全

国の中で一番パラスポーツに理解があり、か

つ、具体的な行動をされている市だと思いま

す。一番だけ言うと、さも持ち上げているよ

うですので、二番を申し上げますと、私から

見ると、東京にあります渋谷区が二番目に熱

心です。それはやはり、試合会場を多く持っ

ているということもございますし、区長さん

ですね。向こうは渋谷区の区長さん、長谷部

さん。よく渋谷の交差点の所でワーッと騒ぐ

ときに、これ、今後どうするんだっていう、

区長さん出てらっしゃいますね。博報堂出身

の、民間出身の区長さんでありますが、熊谷

さんも民間出身の市長さんでございます。

いずれにしても、ものすごくご理解いただ

いて、あれだけの活動をワッとやられている

行政って、なかなかないんです。名前は言い

ませんけど、昨日、他の、神奈川県のある市

にお呼ばれして、市長さんとも一緒でしたけ

ども、とても千葉市さんのことを申し上げる

ことができないぐらい、こちらが進んでおり

ます。決してお世辞じゃございません。いろ

いろお世話になっております。千葉市の職員
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の方々、3回に分けて講演をさせていただきま
した。また、熊谷市長のご要請で、千葉市議

会 50人の方のうち 49人がご参加された、49人
の方の前でも講演させていただいたりしてお

りまして、経済協議会でも機会をいただきま

した。普通 90分でやらせていただくところを、
今回、お時間の関係で 60分とうかがっており
ますので、少し端折りながら、早口でお許し

をいただきたいと思います。

前置きはこのぐらいにすると言いながら、

もう一つだけ申し上げたいことがあります。

東京ガスに入社して、ずっと会社生活をして

たんですけども、この世界に来たのは 2015年
の 4月なんです。それまで東京ガスで、ずっと
仕事をしておりました。今も出向ですから、

東京ガスから給料もらっているわけです。こ

れから、もう 1時間を切りましたが、ベラベラ、
いっぱい、障がい者の人のことが分かってい

るような話をします。パラスポーツの話もい

っぱいしますが、私、2015年の 3月まで障が
い者の人と仕事したこと、一度もありません。

東京ガスには障害のある人、いっぱいいらっ

しゃいますけども、私は、残念ながら、障害

のある人と一緒に仕事をしたことはございま

せん。それから、2015年の 3月まで障がい者
スポーツ、見たことがありません。パラスポ

ーツも見たことありません。

したがって、今日お話しする内容は、しょ

せん 3、4年の間の話。東京ガスにいるときは、
私、役員もやらせていただきましたけれど、

私の頭の中にあるのは、安心と安全でお客さ

まの生活をお守りするのに加えて、売り上げ、

利益、費用対効果、コストダウン、他社との

差別化ですから、それは、しょうがないです

よね。サラリーマンですから。それだけやっ

てたんです。それが、2015年の 4月にガラッ
と変わって、共生社会ですからね。ある大き

い会社さんに絶対負けないようにって、やっ

てたのに、そういう会社さんとも仲よく一緒

にやりましょうって話ですから、なかなか切

り替わらないんですけども、3、4年であっと
いう間にしゃべれるようになりました。

なぜか、それは、私、今思うと、マザー・

テレサだと思うんです。マザー・テレサは、

「愛の反対は憎しみではない。愛の反対は無関

心である」とおっしゃった。私は、東京ガス

に入って、2015年 3月まで、障がい者に対し

て、全く無関心。したがって、愛情の湧きよ

うもないし、パラスポーツ、障がい者スポー

ツ、見たことがないですから、全然、愛情湧

きませんでした。ところが、今、それ以来の 3、
4年で、もう毎日のように一緒ですから、もう
関心あるとかの問題じゃなくて、一緒にやっ

てますから。そうした意味でも、ああ、もっ

と早く知り得たなと思いました。今日は、わ

ざわざこういう土曜の日に、100人の方がお見
えになってる。こちらの方は、もう皆さん、

パラスポーツや障がい者スポーツに関心があ

るからお集まりなんだと思いますけれども、

今日、私は二つのことを皆さまがたにお伝え

できて、60分の講演が終わればいいなと思っ
ています。

一つは、パラスポーツに対して、ますます

関心を持っていただく。今までも関心をお持

ちだからお見えになってると思いますけど、

さらに関心を持っていただくことができれば

いいなと思います。それが一つ目。二つ目は、

共生社会への関心を、今日まで、昨日まで以

上に持っていただければうれしいと思って、

お話をさせていただきます。

なお、もう一つだけお断りして映像を 6分間
見ていただきますけども、私、パラスポーツ

と申し上げます。今の貞石さんの資料も、み

んな、パラスポーツと書いてあり、大変あり

がたいです。熊谷さんと 2015年にお目にかか
ったときに、最初にお願いしたのが、この

「パラスポーツ」という言葉なんです。「障が

い者スポーツ」とずっと呼んでたんですよ。

私、2015年の 3月に、うちのトップの鳥原に、
「障がい者スポーツ協会」に行って、そして、

東京パラリンピックを成功させろというふう

に、鳥原は常駐しておりませんので、常駐し

て成功させるために頑張れと言われたときに、

障がい者の人と働いたことないし、障がい者

スポーツを見たこともない私は、障がい者ス

ポーツ協会って聞いたときに、随分、暗い世

界に行くんだなと思った、正直。障害を持っ

たかわいそうな人がやる特別なスポーツの世

界に行けって言われたのかなと思いましたね。

ところが、こっちに来てみたら、全然、そう

じゃないから、今、ベラべラしゃべりますけ

ど、まず一番大きな印象として、障がい者ス

ポーツっていう言葉が暗い。それがイメージ

を作っちゃってるんじゃないかと思ったんで、
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パラスポーツという言葉にしようと。マスコ

ミの人にもお願いしてますから、今、マスコ

ミの人、パラスポーツって書くことが多くな

りました。

ただ、行政は駄目なんです。法律で障がい

者スポーツって決められているので、行政で

は障がい者になります。そうじゃなければ、

パラスポーツ。熊谷さんも、「それは、そうで

すね。 橋さん、暗いよね。障がい者スポー

ツ」って、はっきりおっしゃいました。だか

ら、「パラスポーツフェスタちば」とか、こう

書いていただいていると思います。今日、私

がパラスポーツと言ったときは、パラリンピ

ックスポーツではございません。障がい者ス

ポーツのことでございますので、ぜひ、ご理

解いただきたいと思います。

長くなりました。次のページ行きたいと思

います。私ども、今日は敬愛大学で、学生さ

んは少ないですけど、早稲田大学とか上智大

学とかでも学生さんと話すとき、最初に言い

ます。もし学生さんにテストをして、日本パ

ラリンピック委員会は何するところだってい

う問題が出たときに、東京パラリンピックで

たくさんメダルを取るところって書いたら、

不合格ということになりますよと。そういう

ところではない。それは、手段。

目的は、この三角形。スポーツの普及拡大。

パラスポーツ普及拡大。障害のある人、みん

な外へ来て、体育館でもいいんですけど、家

から出てスポーツ楽しみましょうよという横

軸。斜め軸、競技力の向上。これは、分かり

やすく言うと、パラリンピックでメダルを一

番多く取るとかですね。ここで出てくる三角

形を、どんどん大きくして、この面積大きく

して右のほうに持っていく。私どもの目的は、

活力ある共生社会の実現です。東京パラリン

ピックは、そのための手段で、かつ最大の契

機というふうに、チャンスという位置付けで

ございまして、活力ある共生社会の実現、こ

れが、私どもの協会の目的ですね。

目的が共生社会なんですけど、共生社会の

意味なんですが、もう、こちらの方はご存じ

かと思いますけど、障害のある、なしに関係

なく、男性女性に関係なく、国籍や民族に関

係なく、年齢に関係なく、みんな、一人ひと

りが自分の個性を生かして、生き生きと生き

られる社会。それを共生社会と呼んでおりま

す。障害も個性の一つだと我々は位置付けて

いて、そして、その障害のある、なしに関係

なく、みんなが生き生きと生きられる社会に

したいと思っております。

これでも堅いので、私は、共生社会を一言

で言いなさいと言われたら、みんな違って、

みんないい社会だと答えます。私の年齢では、

小学校のときからずっと、みんなと同じがい

い社会。みんなと同じように、違ったことし

ちゃいけないっていうふうに教わってまいり

ました。今の若い人はどうでしょうか。みん

なと同じがいい社会にこれからもするのか。

みんな違って、みんないい社会にするのか。

これが、パラリンピックの前と後の差だと思

うんです。これができなければ、パラリンピ

ックって、メダルをいくつ取ったって、あま

り、それは大きい意味はありますけど、それ

だけにしてはもったいないっていう話を、後

ほど申し上げます。みんなと同じがいい社会

なのか、みんな違って、みんないい社会なの

か。ここが、キーワードだと思っております。

次に、こんな話ばっかりじゃつまらないの

で、今から 6分間、映像を見ていただきます。
国際パラリンピック委員会というところが作

った、夏と冬、東京は夏ですけれども、夏と

冬のパラリンピックのプロモーション映像で

ございます。英語で失礼します。英語ですが、

そんなのはどうでもいいんです。見ていただ

きたいのは、たった一つ。選手たちです。選

手たち、こう、ずっと見ていただくと、この

選手、どこに障害があるか分かんないなって。

健常者みたいだねって。健常者の人は、パラ

リンピックには出られませんので、間違いな

く、どっかに障害のある選手たちが出てまい

ります。6分間でございます。ちょっとお付き
合いいただいて、ご覧いただきたいと思いま
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す。では、お願いします。

（映像）

橋 ご覧になった方もいらっしゃるかも

しれませんけれど、パラスポーツの世界、い

かがだったでしょうか。障害を持った人がや

るということは間違いないです。特にこれ、

パラリンピックですから。でも、障害を持っ

たかわいそうな人がやる特別なスポーツです

かね。かわいそうじゃないんですよね。彼ら、

障害を乗り越えて明るく頑張っているから素

晴らしいし、特別なスポーツじゃないってい

うこと、後で少し申し上げますが、例えば、

車いすバスケットっていう競技があります。

バスケットのコートの大きさは、健常者と同

じですし、ボールを入れるリングも、3m5cm
って高さも同じ。全部同じで、唯一、車いす

でやるか、走ってやるかっていう違い。一つ

だけ、ダブルドリブルが認められているって

いう、細かいルールの差は、ちょっとありま

すけど、基本的には同じなんですよね。だか

ら、障害を持った人がやることは間違いない

けども、パラリンピックはかわいそうな人の

大会ではない。特別なスポーツではない。だ

から、ヨーロッパでは、この大会、このスポ

ーツのことを、エリートスポーツと呼ぶとい

うのをこちらに来てから知って、そうだなと

いうふうに、よく思います。

このパラスポーツの世界を一言で言うと、

世界中の誰もが知ってる言葉「失われたもの

を数えるのではなく、残された機能を最大限

生かす」です。大学の授業ふうに言えば、こ

れが書けなければ、合格点はあげられません、

学生さんに。失われたものを数えるのではな

く、残された機能を最大限生かして頑張って

いる姿。具体的に 3人の例を本当は言いたいん
ですが、時間の関係で少し端折りながら、ご

紹介します。次の画面をご覧ください。

この 3人は、昨年の 3月、ピョンチャンで行
われた冬のパラリンピックですね。冬のパラ

リンピックで、金メダルを取った日本の 3選手
です。皆さんから見て左側は、村岡桃佳選手。

彼女は、4歳のときに原因不明の横断性脊髄炎
という病気にかかって、足が動かなくなりま

した。お父さんが、何とかスポーツをさせた

いっていうことで、子どもの頃から雪が大好

きだったようですから、山へ連れてって、チ

ェアスキーという、いすに座ってやるスキー

を始めました。早稲田大学は、1年に 3人だけ。
スポーツもできて、勉強もできる学生をとり

ますが、彼女は勉強もできましたので、その

うちの 1人に選ばれました。パラスポーツの世
界から初めて選ばれた村岡桃佳選手は、早稲

田大学 3年生で、体育会スキー部をバックにし
ながら、ピョンチャンで金メダルを取りまし

た。

皆さんから見て一番右側。彼は、成田緑夢

（ぐりむ）君っていいまして、ご存じの方も多

いかもしれません。成田三兄弟の一番下。お

正月の番組で、やたらルックスがいいもんで

すから、タレントのように、芸能人のように

よくテレビにも出ていました。一番右のお父

さんは厳しく、3人ともオリンピック選手にし
ようとしていた 2013年、緑夢君はお父さんが
練習をさせていたトランポリンで上からドン

と落っこって、左足を大けが、両親とすぐ病

院に運ばれたときに、左足の切断を覚悟して

ほしいとご両親は言われたそうです。そして、

切断を免れても、スポーツができる確率は 2割
と。ましてや、オリンピック・パラリンピッ

クなど論外です。そのときは、オリンピック

目指していましたが、パラリンピック目指す

ようなこともお医者さんには難しいと言われ

たんです。しかし、彼はそれを乗り越えてパ

ラリンピックまで出てって、金メダルを取り

ました。今日、一番申し上げたいのは、みん

な、失われたものを数えるのではないってい

うことですよ。村岡選手だと、失われたのは

両足の機能。成田選手は左足の機能。それを

数えるんじゃなくて、残されたもので精いっ

ぱい頑張って金メダルを取った。

真ん中の選手、新田佳浩選手について、申

し上げたいと思います。新田選手は 3歳のとき
に、おじいちゃんが運転していた脱穀機に左

手を挟まれて、ひじから下を切断しました。

おじいちゃんは、それをずっと悔やんでいて、

「俺の左手を孫に付けてやってくれ」と言い続

け、亡くなったそうです。そうした新田選手

ですが、そのおじいちゃんのことが大好きで

大好きで喜ばせたいと、2010年、カナダのバ
ンクーバーで行われたパラリンピックにクロ

スカントリースキーという、スキーの冬のマ

ラソンみたいな競技に出まして、金メダルを

取って、日本に戻ってきました。2010年の金
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メダルをかけてるおじいちゃんの写真を見せ

ていただきましたけれども、おじいちゃんは

田舎の人で、写真のスーツ姿は、スーツを着

たことがないんじゃないか、ネクタイを初め

て着けたんじゃないかって思うほど、ネクタ

イが結べてないどころか、曲がっていました

が、ニコリともせずに、金メダルをかけても

らっておりました。それから間もなく、おじ

いちゃんは亡くなりました。新田選手は 2014
年のロシアのソチパラリンピックにもこの競

技に挑みましたが、メダルは取れませんでし

た。なぜか。おじいちゃんに金メダルをかけ

たいという、その目標だったおじいちゃんが

亡くなっていたんで、目標がなくなっちゃっ

たんですよね。

その新田選手、ソチから成田に戻ってきた

とき、迎えにきた人がいました。新田選手の 2
人の男の子。「パパ、お疲れさま」と言って、

紙で作った金メダルを新田選手にかけました。

それを見た新田選手、今度は子どものために

頑張ろうと思いました。でも、彼はそのとき

33歳。もう引退も覚悟していて、4年後ってい
うと 37歳になっちゃうわけです。この競技は
体力が必要なんで、すごくつらいんですよね。

若いほうがいいに決まっている競技なんです

けれども、新田選手は、子どもに紙で作った

金メダルをかけられたときに、もう 4年間頑張
ろうと思ったんですね。

そして 4年後。昨年のピョンチャンパラリン
ピックに出場、2種目にエントリーされました。
1種目目は銀メダル。金メダルは取れませんで
した。私も現地に行っており、もうよく取っ

てくれたと、銀メダルで十分というふうに思

って、「新田よかったね」「もう、よくやった

よ」って声をかけましたが、「はい」と言いな

がら、笑顔が満面の笑顔じゃないんです。最

初の種目は銀。その後の 2種目目は、ピョンチ
ャンパラリンピックの最終日、最終種目の 10
キロクラシカルという、これが終わると、閉

会式という、ピョンチャンパラリンピックの

フィナーレとなるレースでした。

僕もメインスタンドで応援してましたけど

も、最初、直線で走っていくんですが、同じ

所、3周するんです。右に曲がって、3周同じ
コースを滑るんですが、新田選手は直線に出

てって、最初の右カーブで転倒しました。転

んだんです。これ、転ぶっていっても、スキ

ーおやりの方はご存じのように、転んで立ち

上がるって、大体、大変じゃないですか。ま

してや、新田選手は左手がありません。スト

ックは右手にしか持っていないので、右手 1本
で転んで立ち上がるのは、ものすごく大変な

んです。レースは大きく差を付けられてしま

いました。僕は、銀を一つ取っているんだか

ら、よくやってんだから、いいんだ、完走し

てくれればいいんだという思いで見ておりま

した。1周目は駄目でしたが、2周目はなかな
かで前とは詰まってきたかなって、少しは前

のほうに行ったかなという感じがありました。

3周目に入ってから、山なんですよね。向こう
側が小山になってまして、そこの所でグング

ン、新田が追いついていって、ええっていう

感じで、第 3コーナーのときに、彼は先頭の選
手が間違いなく見えていて、その最後のカー

ブを曲がって直線に入ってくるときに、先頭

と並びました。それで並走してって、最後の

10mで新田が抜き返し、1位でゴールしたんで
す。バタッと倒れ込んで、少しも起きなかっ

たんで、死んだとは思いませんでしたが、も

う相当苦しそうで、大変だ、大丈夫かなと思

って見ていました。新田、見事に、二つ目の

金メダル。3歳のときに失った左手を数えるの
ではなく、残された右手、両足で懸命に頑張

って、おじいちゃんを喜ばせよう。子どもを

喜ばせようの一念で、二つ目の金メダルを取

ったのです。そうした世界が、我々に感動を

呼ぶんですよね。

日本人だけでなく、2016年のブラジルのリ
オパラリンピックで活躍した外国の選手の話

も一つ、したいと思います。紹介した日本の 3
選手は、みなさん後天性の障がいですね。村

岡選手は病気、成田選手はけが、新田選手は

事故です。彼は先天性の障がいを持った卓球

の選手。もともと両手のない選手です。さっ

き画面にも出ましたけども、両手がない選手

はどうやって卓球をやるかというと、ラケッ

トを口でくわえますね。口でくわえて卓球を

やります。それだけだって、初めて見ると、

すごいなって思いますが、見慣れてくると、

全然、すごいとは思うけど、最初の、おおっ

とっていうのは、全くないんですけど、それ

でも、すげえなって思います。それだって、

すごいけども、サーブはどうやるんですかね。

僕、ピンポンしかできませんけど、両手があ

総
合
地
域
研
究

14



るから、右ききで、左手でこう上げて打つじ

ゃないですか。両手がないんですから、どう

やってサーブのボール上げるのか。それは、

足の親指と人さし指の間にボールを挟んで、

ポーンと上げるのです。それで、口で打って

いきます。もちろん、変化球も打ちます。も

う、びっくりしちゃいますよ。

そうした、別に卓球の選手じゃなくて、水

泳の選手でもいっぱいいます。私も東京ガス

のサラリーマンやっていた時、上司からいろ

んなこと、無理な目標を「これやってこい」

って言われて、こんなの無理ですよなんて思

ってましたけど、そういうのを失われたもの

を数えるのではなく、残された機能を最大限

生かして頑張っている彼ら姿に触れると、あ

れができない、これができないって言ってる

自分が、情けなくなります。

彼らから、我々健常者だって勇気もらえる

し、さらに、健常者だって同じことが言える

んですよ。時々、年取って、「若いときはあれ

ができたんだよな。でも、最近できなくてさ」

って、失われた若いときのこと言って、酒飲

んでる人、結構、いるんですよね。だから、

健常者も同じなんですよ、これ。健常者にも

言える。失われた若いときのことはともかく

として、残された人生の中で、今日が一番若

いっていう言葉があるんですよ。だから、今

日を大事にすればいいのに、どうしても昔は

こうだったみたいな、失われたものを数え続

けてる。彼らから、そういうことじゃいけな

いってことを教わること。これが、一つの大

きいパラリンピアンから得られる、我々にく

れる勇気、感動だと思います。

今、申し上げたことがオリンピックとの違

いなんです。パラリンピックは、何が魅力か

っていうと、パラリンピアンの力を通じて、

心のバリア、障がい者に対する心のバリアや

物理的なこと、後でちょっと申し上げますが、

物理的なバリア、ないほうがいいよねってい

うことを気付かせてくれるし、それから、今

言った、人間の可能性って無限じゃないかな

っていうふうに思わせてくれる。そうしたこ

とを気付かせてくれるのが、パラリンピック

であります。私はオリンピックも大好きです。

オリンピックは魅力的ですよね。頑張れ日本。

メダルいっぱい取ってほしいし、頑張ってほ

しい。オリンピックは、スポーツの祭典。平

和の祭典として、素晴らしいと私は思います。

思いますが、パラリンピックも同じようにメ

ダルの数を競って、日本は何位だとか、何個

取ったなんてやってるのは、違うんじゃない

かと思います。オリンピックがスポーツの祭

典、平和の祭典ならば、パラリンピックは、

パラリンピアンのこうした力を通じて、世の

中をどうしていこうか、共生社会にしていこ

うよという、社会変革の祭典にしなければ、

パラリンピックはもったいないと思いますし、

オリンピックと同じようにメダル競争だけを

してるんであれば、私は、パラリンピックは

もったいなさすぎると、そのぐらいの魅力が

あるというふうに思いますが、皆さま方はい

かがでしょうか。次にまいりたいと思います。

日本が 2度目のパラリンピックをやるんだっ
ていうことを申し上げたい。「日本障がい者ス

ポーツ協会」は 1965年にできましたが、65年
にできたっていうのは、64年に何かがあった
からできたわけです。64年にあったのは、東
京オリンピック。10月 10日の開会式ですが、
その後、11月 4日から 5日間、東京で第 1回目
のパラリンピックが開かれたことは、私はこ

の世界に来るまで知りませんでした。でも、

外国人がしょっちゅう来て、いろんな話をす

るとき、何にも知らない私に外国の人が、日

本で、世界で初めて 2度目のパラリンピックや
るんだから、東京には期待しているよってい

うふうなことを、来る人来る人が言っている

ような気がしたんです。そこまではっきり聞

き取れるほど英語力があるわけじゃないんで

すが、何か言っているような気がするんで、

事務所に戻って、「そう言ってるような気がし

たけど、そうなの」と聞きました。「そうです

よ、2度目ですよ」「2度目っていつやったの、
1回目」「1964年」「いや、1964年はオリンピ
ックだろ」「いえいえ、その後パラリンピック

もやったんですよ。 橋さん、そんなことも

知らないでこの協会来たんですか」って言う

から、そいつに、「それを知ってるのは、この

協会のやつだけで、ほかの日本人で知ってる

やついない」って言い返したんです。それぐ

らい知らなかったんですが、世界の人は知っ

ているってことなんです。

ここが大事なんです。世界は 2度目だと見て
いて、日本国民がそれを知らないでやってし

まうということでいいんでしょうかっていう
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ことなんですよ。ここがポイント。日本と世

界との差の 1番目。後でまた申し上げます。た
だ、そういう意味で、2度目なんですよという
ことで、世界はそう見ていることを申し上げ

て、あともう一言だけ。このときに、パラリ

ンピックの名誉総裁をされた方が、今の上皇

様なんですね。当時の皇太子殿下。上皇様は

そういった経緯もあり、ものすごく障がい者

に理解があります。そうした意味では、本当

にありがたく見守っていただいたなというふ

うに思います。当時の皇太子殿下がおっしゃ

ったから、当協会ができたんです。

それはなぜかというと、日本人選手の 53人
は、全員住所が病院かリハビリセンターだっ

たんです。外国の選手は、全員住所が自宅で、

明るく自立してたんです。それをご覧になっ

た皇太子殿下が、日本も早く障害のある人が、

社会的に自立して明るく生き生き生きられる

ようにしてほしい、というふうにおっしゃっ

たんで、大変だと思ったのが、当時の厚生省。

主管官庁の厚生省が、65年 5月にすぐに協会
を作りました。最初の会長は、厚生省の事務

次官がなられました。ということで、なんで

「障がい者スポーツ協会」ができたかっていう

ことを申し上げたかったわけです。そして、2
度目のパラリンピックであることを、ぜひ、

心に留めていただき、次に行きたいと思いま

す。

これは、協会のスポンサーですけれども、

下に書いてあるのが、「障がい者スポーツ協会」

のスポンサー様、33社。入っていただいた順
です。左の上から順番に入っていただいて、

最近では、イオン様。千葉でいえば、イオン

様に入っていただいて、イオンモールでいろ

んなイベントも最近、されているんじゃない

かなと思いますが、応援をしていただいてお

ります。この方々に感謝を申し上げたいだけ

ではなくて、一番上について一言申し上げて、

このページを終わりにしたいと思います。「障

がい者スポーツ協会」に加盟しているのは、

79ってありますよね。79の競技別統括団体の
ことです。東京パラリンピックは 22競技とあ
ります。つまり、東京でやる 22競技。そのう
ちの 4競技を千葉で、先ほど貞石さんがおっし
ゃったように、やらせていただきます。22競
技はパラスポーツ全体の 3分の 1ぐらいです
よ。したがって、22競技がパラスポーツの全
てではありません。地域では、他にいろんな

パラスポーツをされている方がいらっしゃる

と思います。パラリンピック競技イコール障

がい者スポーツではありません。それは、全

体の 3分の 1ぐらいです。
なんで 22競技しかやらないんだ。オリンピ

ックもそうですけれども、開催国、たくさん

いろんなのやりたいんですが、たくさんやる

と日数がかかりますね。それから、外国から

お招きする選手や関係者が増える。お金がか

かるっていうことなんですよ。お金がかかり

すぎると、それぞれの都市、国民が、そんな

にお金をかけてまでオリンピック・パラリン

ピックやる価値あるのかということになるの

で、限られた予算というか、決められた範囲

の中で、できるだけ多くやる。つまり、22競
技というのは、世界中で競技人口が多い、た

くさんやる国が多いっていいますかね、やる

国が多いものを参考にしながら、22に絞って
いるわけです。そうしないと、選手たちはい

いけれども、お金がかかって、実際上、長い

意味でオリンピック・パラリンピックを続け

るのは難しいということもあるということで

22競技なんです。他にもいっぱいありますよ。
パラスポーツの中で、一番競技人口が多いの

はフライングディスク。日本においては、一

番多いんですけど、それは置いといて。そう

した意味で、全部じゃないということを申し

上げて、次に行きます。

これから四つぐらい、共生社会に関するも

のの見方、考え方の参考になる事例を申し上

げます。一つは、先ほど、貞石さんの資料に

もあった、貞石さん、何回も私の講演を聴い

ていらっしゃいますので多分、気を使われて

コメントされませんでしたけど、過去最高の

パラリンピックは、ここにもあるロンドンパ
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ラリンピック、2012年です。278万枚という有
料チケットが完売になりました。リオは 86%、
チケットの販売だけで決めるわけではありま

せし、それでも立派ですけど、ロンドンはボ

ランティアも素晴らしかった。テレビを見た

方も多かった。いろんな良さがありました。

そのなかで特筆すべきなのが 278万枚の有料チ
ケット完売なんです。

それはそれとして、このロンドンオリンピ

ックでは日本選手、大活躍したんです。昨日

の試合で勝ったボクシングの村田選手。負け

たら引退の覚悟で、昨日、勝ちました。彼は、

ロンドンのオリンピックの金メダリストです。

伊調さんどうでしょうか。引退されるかもし

れませんけど、伊調さん、吉田沙保里さん、

金メダルでしたね。それから内村航平さん。

これも、この前出られた世界選手権に今回選

ばれなかった。7年経って時も流れたかなと思
いますが、ロンドンでは、金メダルも銀メダ

ルもいっぱい取った。なでしこジャパンの澤

穂希さん。あれから 7年経つとお母さまになら
れて、テレビコマーシャル出てらっしゃいま

すけど、澤さん。なでしこジャパンは銀メダ

ル。女子のバレーボールも頑張って銅メダル。

3位決定戦は、日本と韓国だったんですよね。
いっぱいメダル取った。38個。史上最高の

メダルを取って、日本に帰ってまいりました。

国民も大喜び。8月 20日に、銀座三越の前、
今でいうと、GINZA SIXの中央通り。あそこ
をパレードいたしまして、JTBが用意した赤い
バス。そして、赤いブレザー、白いパンツ姿

の選手たちが、集まった 50万の人たちに大き
く手を振りながらパレードをいたしました。

素晴らしかった。それがポスターにもなって、

いろんな所に貼られたし、マスコミも大変素

晴らしいと追っかけました。

ただ、これがまずかった。こんなことやっ

てしまった日本。なぜ、まずかったのか。大

学でこの話をするとき、担当教授からここで

必ず学生に、なぜだと思うかって聞いてくだ

さいねって頼まれるんですけど、ここでそん

なことやったら、二度ともう東京ガスは使わ

ないとか言われちゃうから、それはやめて、

答えを先に申し上げます。8月 20日にパレー
ドをやったんですけど、パラリンピックは 8月
29日からの開催だったんです。パラリンピッ
クで日本の選手がこれから頑張ろうとしてい

るとき、そんなことに関係なく、オリンピッ

クの選手だけでパレードをやって、それをお

かしいと思わないんでしょうか。

ちなみに、イギリスではどういうふうにや

ったかというと、2012年、ロンドンのオリン
ピックが終わっても、何もやりません。イギ

リスも史上最高のメダル取ったんです。でも、

何もやりません。3週間たってパラリンピック
を 2週間やって、全部が終わった後に、オリン
ピックとパラリンピック合同でパレードをや

りました。これが成熟した国の基本なんです。

日本はオリンピックの選手だけでパレードを

やっても、おかしいと誰も思わない。マスコ

ミも含めて。

もう１回チャンスがあったんです。先ほど、

貞石さんがおっしゃった。2012年のロンドン
パラリンピックで、日本の女子が団体競技で

初めて金メダルを取りました。澤さんがキャ

プテンを務めた女子サッカーだって銀ですよ。

女子バレーボールだって銅だったんですよ、

オリンピックで。パラリンピックで女子が金

メダルを初めて取ったんです。ゴールボール

という競技で。ちょっと待てと。女子サッカ

ーだって銀じゃないか。女子バレーだって銅

じゃないか。それなのに彼女たちは金メダル

を取ったんです。でも、これはまずい。あの

時は悪かった。戻ってきたら、またパレード

やんなくちゃまずいんじゃないのと思った国

民がいないんですよ。だから、彼女たちは、

成田に戻ってきて、成田から福岡と大分の選

手が多いので、そのまま乗り継いで、福岡に

降りて帰るしかなかった。それを誰もおかし

いと言わない。

2012年にこれをやっちゃったんですね、8月
に。東京って決まったのは、2013年の 9月な
んです。ブエノスアイレスで、2020年はどこ
でやるかを決めたんです。その 1年前なので、
投票権を持っている人たちは、立候補してい

る国をよく見てるわけですよ。その中で、日

本は、投票する 1年前、2012年にオリンピッ
クの選手のだけでパレードやっちゃったもん

だから、パラリンピック関係者から、みんな

心配の声が上がった。日本という国は、オリ

ンピックはうまくできるだろ。だって金はあ

るし。金がないなんて言えません。GDP世界 3
位ですよ。アメリカ、中国、日本の順だから、

日本がお金がないなんて言ったら、4位以下の
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国はできないじゃないか。戦後 70年間、一度
も戦争をしていない。先輩たちの努力、素晴

らしい。サイバーテロはいつでもどこの国で

もありうるけど、暴力テロは島国だから水際

で止められる。いいところはいっぱいある。

オリンピックはできるだろう。

心配なのはパラリンピック。この国は、オ

リンピックが終わったら、ああ終わった。さ

あ仕事。パラリンピックを忘れちゃう。パラ

リンピックは、世界中から 180ヵ国、4,400人
の選手が来ます。その選手が来た途端に、日

本は、仕事、仕事。そういう国で、自分たち

のことを忘れちゃうんじゃないか。そういう

ところでパラリンピックをやらしていいのか

っていう心配が、ドッと出たんです。

でも、今、何が問題だかお分かりになりま

すかとい言ったときに、私のほう、グーンと

皆さんのお顔が初めて分かったっていうぐら

い顔が上がったわけですよ。今だって分かん

ないんです。なんでパラリンピックと一緒に

パレードをやんなかったのかが。あれだけ貞

石さんがパラリンピックを千葉でやってます。

こうおっしゃってれば、ヒント満載なんで、

僕は、貞石さんが言ったからこれかって、こ

う思う人が多いかと、正直、思いました。で

も昨日の神奈川のある市でやった講演と同じ

反応ですから、パラリンピックの認知度って

まだまだなんですよ。だから、呼んでいただ

いたと思うんですよ。私の理想は、こうした

話で呼ばれなくなること。共生社会分かった。

もう分かってる、うるせえな、みたいになる

こと。そうなることが理想なんだけど、いま

だに講演でしゃべってくれと言われることが

多いんです。私、講演は仕事ではないんです。

これは、東京ガスの縁があったから来てます

けども、基本的には、メダルをたくさん取ん

なくちゃいけないし、全競技満員やんなくち

ゃいけないし、選手団のユニホーム決めなく

ちゃいけないし、アーカイブってレガシーを

どう残すかもやんなくちゃいけないしって、

そういうのが仕事なんですけども、こんだけ

呼んでいただけるっていうことは、パラリン

ピックはまだまだだから、お声をかけていた

だいてるっていう意味では、喜んでやってま

いりましたけど。喜んでいいのか悪いのか、

分かんないような状況なんですよということ

で、まだまだパラリンピックの理解は足りな

いってのが実情です。

橋は口がうまそうだから言ってんじゃな

いか。いや、国も心配しているんですよ。こ

れ、東京オリ・パラは、2013年に決まったん
ですけど、15年のときに「国際オリンピック
委員会」と「パラリンピック委員会」に同じ

大会開催基本計画を出しました。これって、

立候補の時よりちょっと詳細なやつを、開催

が決まったら出すんです。その計画では、パ

ラリンピック重視を前面に打ち出し、「パラリ

ンピックの評価は大会全体の評価を左右する

と言っても過言ではない。パラリンピックの

評価、成功は極めて重要」と繰り返し書かれ

てるんです。なぜか。世界が心配しているか

らです。オリンピックの成功が大事って書い

てないんですよ。なぜか。世界は心配してな

いから。東京でオリンピックがうまくいかな

いなんて、心配していないんですよ。唯一あ

るとすれば、天候ですね。地震とか。そこば

っかりは、もう、自然災害はしょうがないけ

れど、それ以外は心配してないんです、世界

は。心配しているのは、パラリンピックなん

です。だから、こう書いてあるんです。ただ、

こう書いても、まだ駄目だった。

安倍晋三内閣は何をしたか。2016年にパラ
リンピックの成功なくして東京 2020大会の成
功なしって、この言葉を閣議決定したんです。

それは、パラリンピックに国民がついてきて

ないから。だから、都知事もお好きかどうか

は別として、前の舛添さん、今の小池さんも、

パラリンピックよと言いすぎるくらい言って

ますね。森田知事も、きっと。熊谷市長はま

して、パラリンピックとおっしゃる。それは、

こうした背景をみんなご存じだからです。熊

谷市長と最初にお目にかかったときに、「ひど

いよね、ロンドンでのオリ・パラで合同パレ

ードやらないって」と、憤っておりました。

「日本では、オリンピックだけでやったの、あ

れは問題だよね」というふうにおっしゃった。

だけど、そのぐらいパラリンピックって言わ

ないといけないっていう認識なんです。

それでも、まだどのぐらいかというと、こ

の前、スポーツ庁長官の鈴木大地さんですね。

桜田さんが、ちょっと短くてお代わりになっ

て、カムバックした 2回目のときの最初の日の
記者会見で、記者から、「パラリンピックの盛

り上がりについて、長官はどうお考えですか」
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って聞かれました。長官は、「率直に申し上げ

て、オリンピックと比べるとパラリンピック

の盛り上がりはまだまだだと認識しておりま

すので、私はパラリンピックの成功に向けて

全力を尽くしたいと考えております」という

ふうに応えられました。みんな、長官とか国

は正しく分かってますよね、状況を。パラリ

ンピックはまだまだなんですよ。ただし、千

葉はパラリンピックで 4競技、オリンピックも
3競技開催されます。素晴らしく、こんなに引
っ張っていただいていますけども、千葉の盛

り上がりが、日本全体の盛り上がりでは決し

てないという状況でございます。引き続きお

力を貸していただきたいと思います。

チケット完売と、全競技会場の満員という

目標は、先ほど貞石さんがおっしゃいました

から、もうくどくは言いませんけど、ぜひ、

お願いします。ロンドンではチケットは完売

しましたけれども、全競技会場の満員にはな

りませんでした。ええ、チケット買っても行

かないの。そうです。売れ残ったのを、例え

ばですけども、組織とか企業に買ってもらう

と、分かりやすく言えば、分かったよ、買っ

てやるよというふうに、100枚買っていただい
たと。全競技会場の満員ということは、日本

戦だけじゃないんですよ。知らない国同士の、

知らない競技の、平日の 10時からの試合も満
員にするっていうことを言ってるんですから

ね。そのチケットが売れ残って、どっかの企

業で買ってもらうと。分かった。社会的責任

だと、ロンドンが 270万全部売れたから、買っ
てやるよって買っていただいた。ある会社が

100枚買っていただいた。それが火曜日の 10
時の、よく知らないテコンドーの幕張の試合

だったって。知らない国同士の試合が 10時か
らある。それが売れ残った。100枚買っていた
だいた。火曜日っていうのは、毎週、経営会

議なんだと。テコンドーも大事だけど、先週

の売り上げが悪いんだ。それどころじゃない

んだ。うちがつぶれたらどうするんだってい

うんで、100枚もう買ったんだから、社会的責
任は果たしたんだと社長がおっしゃると、100
枚のチケットは完売してるんだけど、秘書の

引き出しの中に 100枚あるもんだから、会場に
行くと 100席空いてるっていうことになっちゃ
うんですよ。したがって、チケットの完売と

会場満員は違うんです。それがあるから、ID

登録を個人でして、ご自分で買ってください

って、今、協会も言ってる。そこに一番大き

い理由があるんです。だから、売れ残ったら

どうするなんて考えてる余裕がないんで、ぜ

ひ、個人で買っていただいて、見に行ってい

ただきたい。

会場満員にしたい理由は二つです。一つは、

選手へのおもてなしと、我々が感激をもらえ

ることですね。180ヵ国、4,400人の選手が、
遠い日本という小さい国に来るんです。それ

が、1回戦で知らない国同士の試合で、よく来
てくれました日本に、というおもてなしをす

る。すし、天ぷら、すき焼きじゃないんです

よ、おもてなしは。選手は、そのために来る

んじゃないんです。試合しに来るんです。4年、
8年と積み重ねて、その 1回戦で負けるかもし
れないけれど、その試合のために来てるんで

す。それによく来てくださいました、日本へ、

千葉へ、幕張へというのであれば、会場しか

ない。もちろん、近いから成田に迎えに行っ

てやれよ、毎日って。そこで大きく選手を迎

えてくださる方はありがたいんですけど、そ

うじゃない方は、試合会場しかないんです。

おもてなしをしていただきたい。見ていただ

けば、必ず感動をもらう。さっきのように。

ということが、一つ。

もう一つは、例えば、幕張でシッティング

バレーがありますよね。これ、適当に言って

るんですからね。メモして火曜日の 10時の試
合買わなくちゃとか、書かないでください。

これ、仮にって言ってるだけ。仮に火曜日の

10時にシッティングバレーの試合で、聞いた
ことないアフリカの国対南アメリカの聞いた

ことない国が、1回戦で当たったとする。そう
すると、そのアフリカの国は、パラリンピッ

ク競技で予選を勝ち抜いたの競技は、それし

かなかったとする。そうすると、その国の国

民は、その試合を見るためにテレビを点ける

わけですよ。全世界の 50億人がテレビを見る
ことを前提にすれば、インフラ整備になって

いると言えます。世界の人口 70億の 7割ぐら
いが見ること前提に、インフラ整備が義務付

けられて、お金をかけて日本は世界のインフ

ラ整備してるんですよ。そしたら、そのアフ

リカの国にも届くでしょう。火曜日のその試

合をこうやって見て、頑張れよってその国民

が応援してたときに、ふと見た幕張会場がガ
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ラガラだったら、なんだこの国はって。うわ

さでは日本は障がい者に冷たいとは聞いてた

けど。ひどい国だな、これはって。目の当た

りにされちゃうんですよ。その国の選手は、

2020年大会でその競技にしか出てないとする
と、これからずっと 2020年パラリンピックっ
ていうと、その画像ばっかりが出るわけです。

もう、取り返せませんよ。いえ、日本はそう

じゃないなんて言ったって。

日本は障がい者に冷たい国だと思われてい

るようですけども、そんなことないじゃない

ですか。シャイだし、どうやっていいか分か

んないんで、時々質問が出るんです。何やっ

たらいいでしょうかと。答えは簡単。自分で

チケット買って、会場で知らない国同士の試

合で、よく来てくれましたと言ってください

と。それが一番です。今やるのは。ぜひ、お

願いしたいということを申し上げて、これだ

けで 1時間以上言えちゃうんだけど、次、行き
ます。

高齢化とセットです。障がい者の問題とい

うのは、高齢化の問題とセットなんです。先

ほど、千葉の高齢化の数字も出ておりました

けれども、障がい者、車いす＝高齢、それだ

けじゃないんです。具体的に申し上げます。

長野の善光寺に行かれた方、いらっしゃると

思いますけど、お寺っていうのは、階段が多

いんですよね。すると、車いすの人、行けな

いじゃないですか、なかなか。善光寺は 1998
年の長野オリンピック・パラリンピックのと

きに、本堂の所までスロープで行けるように

しました。本堂の所に行くスロープの所に、

車いすのマーク。ここ、車いすの方どうぞっ

てなってるんです。私、4、5回行ってるんで
すが、お参りというより、そこを見に行って

いるんです。どういう順番で利用されている

か。一番使う人、若夫婦。赤ちゃん連れの若

夫婦が一番。昔でいうと、乳母車。今でいう

と、バギー。赤ちゃん用のベビーカーかな。

要は、乳母車、あれが一番なんですよ。二番

目、よちよち歩きの子ども。階段に足が引っ

かかって登れないけどあそこなら行けるんで

す。三番目、高齢者。手すりがありますから、

それを伝って本堂に行ける。そして最後、四

番目が車いすなんです。つまり、スロープを

作る＝障がい者とか高齢者じゃなくて、いい

ものは、みんなにとっていいってことなんで

すよ。

今、駅ではどんどんエレベーターを作って

ますけど、よく見ててください。エレベータ

ーで車いすの人がしょっちゅう乗ってるか。

いやいや。たまに若者でずうずうしいやつも、

おまえなんて乗らなくていいってやつも乗っ

てるっていうのも問題ですが、赤ちゃん連れ

のご夫婦がすごく多いですよ。そしてお年寄

りの方ですね。したがって、車いすでの利用

ばかりじゃないんですよ。エレベーターもそ

う、スロープもそう。障がい者やお年寄りに

いいものは、若い人にとってもいいもので、

世の中、全体にとっていいものだっていうこ

となんです。それを、パラリンピックは気付

かせてくれるんです。オリンピックでは、な

かなかそうはいきません。スロープの話から、

高齢化から、若い赤ちゃんの話までなんて、

いくらおしゃべりのやつだって、なかなかそ

こまで持ってけない。でも、そういうことな

んだ。これが、また魅力なんだということで

す。

障がい者の人口。これ、いて当たり前とい

う話をします。障がい者はいて当たり前。940
万人、障がい者手帳持ってる方がいます。一

親等の方が 2人ずついれば、近い親戚、近親者
の方は 2,700万人。国民の 4.3人に 1人です。し
たがって、今日 100人いらっしゃるとすれば、
障がい者手帳を持ってる人、もしくは、家に

帰ったら障がい者手帳のある方、手を挙げて

くださいって言ったら、25人、手が挙がらな
いと、私は今日、日本の平均とは違う、極め

て変わった集団と話をしてることになる、と

いうことになるんですよ。したがって、4人ぐ
らいいたら、そのうちの 1人、必ず障がい者が
身内にいないとおかしい。いて、当たり前な

んです。

JR東日本さんの部長以上の方、社長、会長
を前にした講演でこの話をしました。質問の

ときに、一番後ろに座ってる女性。多分、部

長さんだと思う。手が挙がって、「今日、 橋

さんの講演でびっくりしました。障がい者は

いて当たり前。私は本当にびっくりしたし、

感激いたしました。今日、初めて言います。

私の娘は障がい者です」とおっしゃったんで

す。そこから、質問しますっていうことだっ

たんですが、私は、それを聞いて感激しまし

たね。口で言うのは簡単ですけども、います
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よ。いて当たり前なんだって言いながら、ご

自分で社長や会長がいる中で、うちの娘は障

がい者だ。初めて言いますって言える勇気。

素晴らしいと思います。その後、清野さんと

いう会長も、すごく喜んでおられました。ご

一緒にお茶を飲んでいたとき、「うちに素晴ら

しい社員がいる」「今日は、 橋さんの話も良

かったけど、それ以上に、あの社員がよかっ

た」とおっしゃっていました。「私も、そう思

う」というふうに申し上げました。

私が言いたいのは、障がい者がいることが

問題なんじゃなくて、障がい者がいると言え

ないことが問題だということです。パラリン

ピックが来る前のことはいいんですよ。失わ

れたものは数えなくていいんです。失われた

ものを数えるんじゃなくて、パラリンピック

が来ると決まった後、また、今日以降、日本

をそういう「障がい者がいて当たり前」と言

える社会にするかどうか。ここが決め手だと、

私は思います。

少し暗くなってきちゃったんで、明るい話

にします。時間が非常に厳しいので、スポー

ツをポンポンと言っていきます。でも、3時 5
分まででしたよね。何とかします。パラスポ

ーツの特徴は、障害を理由に諦めるのではな

く、どうしたらできるのかという視点で、ル

ールや用具を工夫すれば可能にすることがで

きるということにあります。いくつかの工夫

は必要なんで、ちょっと申し上げます。競技

でのクラス分けっていうのは、同じ障害のレ

ベルの人で競争するためのもので、目の見え

る人と、見えない人が走ると、普通、目の見

える人のほうが有利じゃないですか。足のあ

る人とない人じゃ、普通は足のある人が有利

だから、そうやってみんな、足があるとかな

いとか、目が見える見えないとかで、同じ条

件にそろえていきます。それがクラス分けで

す。

リオオリンピックの 100m男子陸上。誰が優
勝したかというと、ジャマイカのウサイン・

ボルト。金メダル 1個。それに対してリオパラ
リンピックの 100m男子陸上は金メダル 16個。
障害を 16種類のクラスに分けたってことです。
じゃあ、全部を 16種類に分けてるかというと、
そんなことはありません。二つしかクラスを

分けないのもあります。100mが一番多いんで
すけど、クラスを分けてやるんです。だから、

公平なんだなというふうに思っていただけれ

ばいいと思います。

競技用具も少し工夫があります。足が悪い

んだったら、バスケット、車いす乗ればいい

じゃないかとか。高桑早生（さき）選手は義足

ですね。それから、一番有名なアーチェリー

の選手は、スペインの女子選手で、車いすに

乗ってアーチェリーやりますけども、オリン

ピックにも出場して、パラリンピックにも出

ました。オリンピックではメダル取れません

でしたけど、パラリンピックではメダル取り

ましたね。そういうふうに、障がい者だから

何もオリンピックに出られないわけではあり

ませんよ。ということでございまして、この

選手は、手が動かないから口で弓を引いてま

すけど、こうしたことをやればいい。ちょっ

と工夫をして認めているということですね。

柔道は、誰がやってもいいんですけど、パ

ラリンピックの場合は、視覚障がい者ですか

ら、組手の際、襟がどこにあるか分からない

ので、襟を掴んだところから始めます。あと

は、全部同じ、とそういった工夫ですね。車

いすテニスは、ツーバウンドまでで返球。そ

んなことをずっとやってたら、絶対勝てませ

ん。世界一になった選手はワンバウンドでの

返球を多用、じゃないと勝てませんが、ツー

バウンドでもいいということです。

次は、視覚障害の方が走る競技です。マラ

ソンですけれども、ここも工夫が必要なんで

す。白いユニフォームの選手、全盲の和田選

手ですね。右側のオレンジ色のユニフォーム

の方ガイドです。目の見える選手がガイドと

して走らないと、42.195キロ、健常者と同じ距
離走りますので、ガイドがいないと走れませ

んから走りますけど、問題があります。この

和田伸也選手。42.195キロを 2時間 30分で走
ってまいります。皆さん、目をつむって 5m先
まで走ってくださいっていったって、歩くの

だって怖いでしょ。42.195キロ、2時間 30分で
走ってまいります。全盲ですよ。100mを 17秒
平均で走るんです。今、僕なんか腹出ちゃっ

て、一生懸命やったって無理なのに、そうい

うふうに走ってまいります。でも、選手は目

の見えるガイドが横にいないといけないんで、

問題は、2時間 30分で走ってこれる目の見え
るガイドがいないんですよ。それが問題なん

です。そこでルールを工夫していまして、目
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の見えるガイド側は、20km地点で 1回代わっ
ていいことにしました。和田選手が代わって

しまったらハーフマラソンになっちゃうから、

そうはいかないんですよ。和田選手は走り切

ります。つまり、障がい者は常に劣っている

っていうことじゃないんだと。障がい者のほ

うがすごいから、健常者側のルールを工夫し

ないと、障がい者の能力が発揮できないって

いうこともあるんだなってことなんです。

先ほど、千葉の貞石さんのお話にもありま

したように、東京パラリンピックは 22競技あ
り、千葉では 4競技が開催されます。ぜひ、千
葉のを見ていただいて、余裕があれば、東京

にも来ていただきたいと思います。

これも貞石さんの資料にありましたが、幕

張でゴールボールの大会がありますから、見

ていただければと思います。ちなみに、一つ

だけPRすると、9月 28、29の幕張は、一夜城
じゃなくて二夜城ぐらいですね。この試合の

ためだけに、あのイベントホールに、本番と

同じ会場を作ります。2日経った夜、全部、撤
去。値段は言いませんけど、高いんですよ、

あそこ。2日間だけのためにやりますから、本
番見れる余裕ない、余裕はあるけど、その前

に1回見といて、本番に備えようっていう人は、
これを見ていただきたい。本番とどこが違う

のかというと、二つあって、参加国は本番よ

りは少ないですね、まず予選、試しにやりま

すから。もう一つ、本番は有料ですが、これ

は無料。この二つが違うことを申し上げて、

次、行きたいと思います。

ラグビーワールドカップが盛り上がってま

いりますけども、車いすの世界一決定戦も 3年
前から企画して、東京体育館でやります。ご

関心のある方は見てください。

ここで、心のバリアフリーについて申し上

げて、CMを見ていただいて終わることにしま
す。二つ申し上げます。一つ、子どもたちを

すごく大事にしてるってことなんです、私た

ちは。この写真、車いすラグビーです。車い

すラグビー、この写真は、新宿小学校でやっ

たときの体験会の写真なんです。車いすラグ

ビーと車いすバスケットの選手は、同じ足に

障害があるんですけど、障害の種類が違いま

して、車いすバスケットの選手は、手に障害

はありません。したがって、上半身は自由に

動かせるんです。でもラグビーの選手は、手

にも障害がないと、パラリンピックには出ら

れません。普段、遊ぶときは誰がやったって

いいんだけど、パラリンピックでは手に障害

がないと出場できません。子どもたちの参加

したイベントでの質問タイムのことです。選

手が、おにいちゃん、おねえちゃんたちがで

きないと思ったことを言ってって、子どもた

ちに聞いたんですよ。そうすると、最初はシ

ンとしてるんですよ。5年生とか、6年生が。
「じゃあ、おにいちゃんが最初に言おう。君た

ちのように、つめ切れるかな。さっきから言

ってるように、手にも障害があるんだよ。つ

め切れるかな、パチンと」。「切れないと思う」。

「じゃあ、そういうのを言ってっていいんだよ」

って言ったら、とたんに子どもたちから、ズ

ボンのベルトが自分で閉めれないとか、ご飯

が食べれないとか、飲み物が飲めないとか、

いろんなことバーッと出てきました。「じゃあ、

待って。それ、全部書いていって、ここまで

ね」と。「食べたりすることについては、この

後、給食でみんなと一緒に入って食べるから、

そこで見てもらいたんだけど、答えを最初に

言うとね」っていって、「おにいちゃんたちは、

障害によって指の曲がり方が違うので、自分

の指の曲がり方に応じて、スプーンとフォー

クを工夫して作ってあるんだ。外食するとき

もそれを持ってって、それで食べる。今日も

それを持ってきてるから、給食のときに見て

ね」って言って、一緒に食べたりしています。

「つめ切りは、君たちのようにパチンパチン

と切れないよね。どうするかというと、大き

いつめ切りを買ってきて、机の上に置くんだ

よ。机の上に置いて、テープは自分で切れる

から、テーピングっていって、テープを切っ

て、固定して、そして指を入れて手のひらで

ポン。ほれ、切れるだろ。きれいだろ」って、

こういうふうに見せて、一つ一つやってるん

です。そして、最後に言うんです。「おにいち

ゃんたちは、君たちに言いたいことがある。

それは、工夫すれば何でもできるってことな

んだ。諦めちゃ駄目だよ。それと、もう一つ。

隣の人と比較しなくていいんじゃないかな。

つめ切り競争したら、君たちのほうが早いけ

ど、おにいちゃんだって、つめはきれいだよ。

隣の子より算数が遅くたって、昨日できなか

った問題が今日できれば、それでいいんじゃ

ないかな。自分をほめてあげようよ」という
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話をします。子どもたちから、作文がガーッ

と、やめようと思ってた塾やめないとか、こ

う思ってたけどこうしたいっていうのが、ド

ッと書かれて出てきます。

もう一つ申し上げてCMを見ていただきま
すけども、この水泳の選手。左側の選手のこ

とを申し上げます。リオパラリンピックでメ

ダルを四つ取った全盲の水泳の選手で、日本

で一番メダル取ってるような人。木村敬一選

手といいますけど、ちょっと口幅ったいんで

すが、東京ガスの正社員でございます。65歳
まで本人が希望すればもちろん働けます。彼

は、大学のときに、中学校と高校の社会科の

教員免許を取ってるんです。本当は、学校の

先生になりたかったようなんですけど、東京

ガスにぜひ来てくれというふうに言って、東

京ガスで正社員で迎えて、こうやってくれて

いる選手です。その選手と学校に行って、一

緒に給食も食べました。

給食を食べ終わった後、女性の先生、「木村

選手がうちのクラスで給食食べてくれてラッ

キーだよね。質問タイムが少しあるから、質

問しちゃおう。木村選手に質問ある子」って

言うと、バーッと手が挙がって、「一番得意な

泳ぎ、種目は何ですか」とか、「1日どのぐら
い泳ぎますか」とか、そういう質問がドーッ

と出たんですが、そんな中、5年生の女子児童
が、「木村選手、好きな色は何色ですか」って

聞いたんです。私は先生と目が合って、まず

い、答えられないんじゃないかなと思いまし

た。子どもが大好きで、おしゃべりな木村選

手は、ちょっと間があったんですが、こう言

いました。「おにいちゃんは、生まれてすぐ目

が見えなくなったから、今まで、一度も色っ

て見たことがないんだよね。ただ、リオで銀

メダルと銅メダルは取れたんだけど、一番取

りたかった金メダルは取れなかった。おにい

ちゃんの一番好きな色は金色だよ」って答え

た。ああと思ったんですよ。先生と目が合っ

て、ああっとなった。そしたら、すぐ次に男

の子が「じゃあ、木村選手、今ここで目が見

えたら、一番最初、何見たいですか」って聞

いた。木村は、パッて答えました。「七色の虹

が見てみたいな」って。子どもには、何を聞

いちゃいけないなんてバリアはないんです。

終わって帰ろうとしたときに、「黒板にサイン

して」って子どもが言いました。「いいよ」っ

て応えてあげました。木村は全盲ですから、

村っていう字がちょっと読みづらいけれども、

何とか読める。子どもたちは「木村選手、リ

オ残念だったよね、金メダル取れなくて。東

京で絶対金メダル取って、ここへ戻ってきて

ね。僕たちそれまで、ずっとこのサイン消さ

ないで待ってるから、必ず取って戻ってきて

ね」と言いました。木村は目に涙を浮かべな

がらうなずいていました。帰る時、階段を下

りようとしたら、今度は「僕の肩につかまっ

て」「ずるい、私の肩も」っていうんで、先生

が「3段ずつ順番にね」って言いました。
本田宗一郎さんが、こうおっしゃっていま

した。「大人には、過去があるから、どうして

も過去のものの見方や価値観で未来を見てし

まう。子どもには、過去がないから、常に新

しい日本を作ってくれる」と。私たちは、子

どもたちが共生社会という、より成熟した日

本を作ってくれることを信じて、今日は土曜

日ですからやってませんけども、毎日、体験

会とかでこうしたことをつないでいっている

ということでございます。

最後、外国のCMを 4本見ていただきます。
最初に出てくるTOYOTAのCMの女性は両足
を切断しており、健常者の女性の前で、こう

いうふうにスピーチされました。「私は、皆さ

んより幸せなんです。なぜかって。ステキな

彼の背の高さに合わせて、私は背を変えるこ

とができるんです。両足、義足ですから」。

真ん中の二つのCMには、先天性の子ども
が出てきます、先天性の障害を持った子ども

というのは、国や医学の進歩に関わらず同じ

比率で生まれてきます。協会には 500人のお医
者さんが付いてまして、そのトップの先生が

そう教えてくれました。それは、なぜかと聞

いても、世界中のお医者さんが誰も答えられ

ない。したがって、世界中のお医者さんが何

て答えるかというと、一定比率で生まれてい

ることを、「先天性で生まれてくる子どもは、

神様からのプレゼントなんです。そういう子

どもが生まれてこないと、人間というのは思

い上がって、人に対する優しさを忘れてしま

うから、それを忘れないように、神様からプ

レゼント。それが先天性の子どもなんです」。

そういうことを知っているから、CMに出すわ
けですよ。日本がこれやったら、そういう子

を食い物にするのかと言われがちだ。そうじ
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ゃない世界の常識を見ていただきます。最後

の１個は、車いすバスケットの練習を終えて、

さあ飲み行こうという瞬間ですね。それを見

ていただいて、終わります。

（映像）（英語）

車いすバスケットというスポーツを 6人でや
っていて、飲みに行こうといったときに、5人
は足に障害がないから立ち上がって、足に障

害のある人が 1人だけ車いすで行って、6人で
乾杯したという、世界で一番有名な共生社会

を実現しようという、会社のメッセージが出

てるCMです。まさに、先ほど、貞石さんお
っしゃった、パラスポーツは障がい者がやる

スポーツじゃなくて、障がい者と一緒にやる

スポーツにしたいんだと、素晴らしいお言葉

だと伺いましたけれども、まさに、このギネ

スのCMがそういうことでございます。

長くなりました。最後に一言だけ。あと 20
秒。2の 22乗をお願いして終わります。2の 22
乗。よろしかったら、今日お帰りになったら、

ご家族、お友達、ご親戚、誰でもいいんです

けど、2人の方に、明日でもいいんですよ。2
人の方に、「ぜひ、見に行こうよ。パラリンピ

ック面白そうだぞ」と言っていただきたいん

です。その人にもう一言だけ言っていただき

たい。あなたも、2人にだけって言ってねと。
2人にだけ、2人だけを 22回つなぐ。2の 22乗
は 419万人になって、必ず全競技会場満員にな
ります。どうか、2人にだけ、その第１歩を踏
み出していただくように、2人にだけ、おっし
ゃっていただくようにお願いをしてください。

3、4年の経験しかないのに失礼をいたしま
した。心からお詫びを申し上げて、終わりま

す。ありがとうございました。
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